

## Contra la Mancha Anular en la Zona Occidental

La Mancha Anular es una enfermedad de origen viral de importancia socioeconómica para la Zona Occidental, ya que al ser letal requiere de un seguimiento riguroso y del establecimiento de buenas prácticas agronómicas para disminuir su incidencia. Es por ello por lo que durante el pasado nueve de octubre, el Instituto Colombiano Agropecuario (ICA) y Cenipalma realizaron una jornada de capacitación en el sector del Descanso (Tumaco-Nariño) para entrenar a 33 pequeños palmicultores en la identificación y erradicación temprana de casos de Mancha Anular.



Esta jornada recalcó la importancia de mantener correctas prácticas agronómicas

como son: conservar una óptima cobertura de Kudzú (*Pueraria phaseoloides*), realizar una frecuente revisión fitosanitaria, mantener una fertilización balanceada, eliminar las palmas espontáneas y erradicar las que presenten casos tempranos de la enfermedad.

### Identificación de síntomas iniciales de la enfermedad

Justamente, el pasado 28 de octubre de 2003 se llevó a cabo en la Zona Occidental un día de campo sobre la identificación de síntomas iniciales de la Mancha Anular, con el fin de establecer las escalas de severidad de la enfermedad y recordar las prácticas agronómicas adecuadas para reducir su impacto.

El día de campo fue dirigido por los investigadores Judith Castillo y Franz Betancourt por parte de Cenipalma y por el ingeniero agrónomo Francisco Velásquez, director de campo de Astorga S.A. Al evento asistieron 40 personas entre pequeños palmicultores y personal vinculado a empresas palmeras. ☼

## V reunión anual de evaluación en Cenipalma

Dentro de la programación de actividades de Cenipalma para el segundo semestre de 2003, se llevará a cabo entre el 1 y el 2 de diciembre la V Reunión Anual de Evaluación. Allí los investigadores presentarán los resultados de los experimentos a su cargo.

Dado que los temas tratados son de interés para toda la comunidad palmera, la invitación se extiende a los cultivadores de palma de aceite, cuyos aportes son de gran importancia para enriquecer el trabajo investigativo de Cenipalma. La reunión se realizará en el Centro de Convenciones Cafam Floresta y la programación la encontrará en la página Web de Cenipalma:

[www.cenipalma.org](http://www.cenipalma.org)

## Curso-Taller sobre Benchmarking en la Zona Central

En el marco del proyecto de Referenciación Competitiva de Cenipalma y Fedepalma, se llevó a cabo un curso en Bucaramanga sobre desarrollo de habilidades en benchmarking. El taller fue dictado por María Claudia Gallego, asesora de la Corporación Calidad y experta en el tema, quien cuenta con amplia experiencia en este tipo de ejercicios. El objetivo principal del curso fue plantear las bases conceptuales y aplicar las herramientas de esta metodología en procesos desarrollados en el cultivo y la extracción de aceite.

Esta actividad es el punto de partida, tanto para sensibilizar a los diferentes estamentos de la actividad palmera, como para iniciar los proyectos de referenciación.

Con la participación activa de los asistentes, se determinaron los procesos de cosecha y control de pérdidas de aceite en las plantas de beneficio, como aquellos a los cuales se les aplicará la metodología y por tanto serán la temática de los primeros proyectos de benchmarking en la Zona Central. Al curso asistieron 22 personas entre gerentes,

directores de plantación, gerentes de plantas de beneficio e investigadores de Cenipalma, quienes manifestaron expectativa en la prontitud con la que se debe encarar este tipo de proyectos en la zona. Éste fue evaluado positivamente por los participantes y todos coincidieron en ser parte activa del proyecto.

El próximo curso se realizará en la Zona Norte a finales de este año. A partir de la definición de los temas a los que se encaminará el proyecto, se tendrán los primeros resultados en junio de 2004. ☼